



D. VICENTE VALENCIA.

También este insurgente salió de las aulas del Colegio de Minería. Descendiente de una familia de mineros de Tlalpujahua, nació Don Vicente el año de 1776, del matrimonio de Don Bonifacio Valencia y de Doña María Encarnación Villamar. Admitido en el Colegio de Minas durante el año de 1793, empezó sus estudios, y fué compañero de Jiménez y de Chovell. Hizo con aprovechamiento sus estudios, como lo demuestran los diversos actos que sostuvo en diversas materias; en 1798 acreditó sus conocimientos en Metalurgia y después de haber sufrido un examen general fué enviado á Zacatecas para que hiciese la práctica de minas.

Estando allí hizo, por orden del Tribunal de Minería, una Memoria sobre el Mineral de San José del Yermo, por la que se le dieron las gracias y poco tiempo después recibió del mismo Tribunal el encargo de hacer la descripción geognóstica del mineral de Zacatecas y de levantar los planes de él, tarea en la que fué ayudado por los alumnos Felipe Rodríguez y Manuel Tejada. Regresó de Zacatecas á fines de 1800, y á los pocos días, el 25 de Enero de 1801, sufrió su examen profesional, en el que fué aprobado por unanimidad.

Regresó á Zacatecas, donde se le proporcionó un buen empleo en las minas y se encontraba allí cuando estalló la revolución de Independencia; al principio no tomó parte en ella, pero cuando en Febrero de 1811

llegaron á la ciudad Allende, Hidalgo, Aldama y demás jefes, derrotados en Calderón, Valencia, que ya había sido solicitado por su compañero Jiménez para que siguiese las banderas de la insurrección, siguió á los caudillos con el carácter de Director de ingenieros. Ni tiempo tuvo de aplicar sus conocimientos, pues en ese vije no hubo combates, así es que no cometió ningún acto de hostilidad contra los españoles. No le valió, sin embargo, esta circunstancia, cuando después de haber sido hecho prisionero en Baján, se le formó proceso en Chihuahua, y el Juez Ruiz de Bustamante condenó á Valencia á muerte, sin razón ni justicia de ninguna clase, y por el sólo hecho de haber sido aprehendido en compañía de los Generales. El 27 de Junio de 1811 fué fusilado en Chihuahua, en unión de Solís, Intendente del ejército, del Ministro Chico y del Brigadier Onofre Gómez Portugal; un día antes había sido ejecutado su compañero y amigo Jiménez.

El célebre Profesor de Minería Don Andrés del Río, dedicó á Valencia una nueva especie mineral, formada por el manganato doble de cobre y zinc con algún cloro, y la designó con el nombre de "Valencia" ó "Valencita;" y refiriéndose á un descubrimiento hecho por el minero insurgente dice: "Sin lógica descubrió Valencia el ahorro del consumido (que aunque no sirviera más que para los metales dóciles, siempre era una ventaja y acaso un paso para beneficiar los rebeldes), de un modo tan sencillo, que me escribió que "tenía se lo cogiesen los operarios; y como se iba el correo, me ofreció comunicármelo en el siguiente; pero al siguiente correo ya estaba fusilado, por indicios de insurgente." En otro lugar dice á propósito de ese mismo descubrimiento: "Yo llamaré á este fócil "Valencia" ó "Valencite," dedicándolo al insigne colegial de Minería, cuyas obras en Valenciana perpetuarán su memoria, y que llevó consigo al sepulcro al descubrimiento del ahorro del consumido treinta y cinco años hace; es decir, en un tiempo en que la química no pudo prestarle los auxilios que el día de hoy, y así fué más que doble su mérito"